



で現在商工中金につきましてはきわめかろうかと、こう考えております。そして最近のようではありますか、関のやはり輸出刃物の関係の組合と取引関係ができておるというように聞いておりますので、その点はすでにつながりはできておる。それから金融公庫の方は從来のところ、関のこういう刃物関係の人とは取引はないそうであります、岐阜市の中銀行でありますか、これに對して代理店の契約をしておるので、具体的に実情によつて必要があればできるだけ好意的に考慮する、こういうことでござります。もちろん金融関係のことですございますから、一応の金融ベースに乗るということは条件として必要かと存じますが、しかし業態からいたしまして、だいま申し上げましたように、ポケット・ナイフとしては生産額の半額以上が輸出に向いておる、また飛び出しナイフにつきましても一、二割のものが輸出に出ておるということですござりますので、その辺の関係はそう困難ではないと考えております。なお具体的のこれらの金融公庫、商工中金等の貸し出しにつきましては、これは通産省においてそういう指示をいたしますれば、特に大蔵省等との協議を要するというふうな関係はございませんので、その点はさよう御了承を願います。

うし、製造しておるところにも半製品を別としても多少あると思ひますが、これらの処分はどうなさるのですか。まことに廃棄処分にされるのか、業者の任意にまかされるのか、どっちですか。  
○中川、憲、政府委員 現在そういう点は輸出用に向けるべきものは向けるように、そういったあつせんをして、それからどうしても輸出用に向かぬようなものにつきましては、改造その他の処置が必要ということにならうかと思ひます。そういった点は施行までの猶予期間が三ヶ月ありますので、その間によく関係の方に連絡したい、こう思つております。

ぬと、これは所持者がふえてきて犯罪を犯す者が必然的に出てくると思う、犯罪を防止しようと思うなら、現在あるものをまとめて廃棄処分にする方向に進むなり、何とかはつきりした処置をとつてやらぬと、犯罪をこしらえる原因を作るようなものだと思う。それについては今の御答弁のようなものだけでは納得するわけにいきませんから、まとめた廃棄処分にするとか何とかはつきりした方法がありますかどうか、伺いたい。

○中川(董)政府委員 お説ごもつともして、現在すでにあるものにつきましては、輸出に向くべきものについて輸出業者に売り渡すように指導いたします。それ以外の面につきましては合法的なナイスになるように改進するようによく趣旨を伝えたい、こう思います。改造というのは、たとえばスプリングを取りはずせば合法的になりますので、スプリングをはずすことを、よく持つておる人たちに指導したい、こう思っております。

○門司委員 そうするとその廃棄処分、そういうものがきまるまでは、所持しておつてもいいという結果になるのですが、それは差しつかえないですか。

○中川(董)政府委員 ただいま私が申しましたような事柄を施行の期日までによく指導いたして、施行の期日以降は持つておつては差しつかえる。持つておつては困る、こういうことになります。

○三田村委員 昨日中井委員の質疑の中にありましたことですが、通産当局にあらためてこの機会にお伺いておき

りました通りこの法案の対象になる業者は岐阜県の閔市だけであります。私はその岐阜県の閔市を選挙区にしていますので、きのうもはつきり申し上げたのであります。が、業者の立場を十分考慮してお尋ね申し上げるのであります。もとよりこの立法の目的については私も了承するにやぶさかではあります。しかしながらきのう中井委員の御発言の中にもありました通り、今までこの業に従事しておきました業者は、善良な立場において生業に安心しておつたものでありまして、このナインフを作るにあらへくちを作ることが、それ自体直ちに警察当局の取締りの対象になるという概念は持つておつたものであります。つまり憲法二十二条にいわゆる職業選択の自由によつて業に安んじておつた連中であります。これが一片の警察立法といふ言葉に語弊があるかもしれません、警察の取締りの必要上一つの法律が制定され、その法律の影響によつて生業を奪われるという事態がここに出現いたしますならば、政府合一体の責任といたします。でも申しますか、その觀点に立つて当然通産当局もこれに対する対策なり救済なりの措置をお考えにならなければならぬ問題だらうと思うのであります。昨日通産省の政府委員のお話しありました。これは私重ね重ね警察当局にも伺つたのですが、その事前の協議ないしは連絡を十分おとりになつておつたかどうかという点であります。きのうの政府委員のお話によりますと、なるほど警察庁からの合議を受けた。これに対して通産当局としては制限はできるだけ狹めてほしい、

やむを得ない程度にとどめてほしいと  
いう意見を申し述べておいたというお  
話をしておりました。それは通産当局と  
して当然の処置であり、お考えであります  
くとも全面的禁止になつております。  
今飛び出しナイフのお話しが中川刑事  
部長のお話しにありましたが、業者の  
立場からいたしますと、なかなかでき  
てしまつたものを途中でかれこれい  
じつて改造するなんということは困難  
であります。そういう立場から考えて  
みましても、きのう中井委員の御発言  
の通り、これは業者自身に何の過失も  
責任もない事態の出現でありますか  
ら、一方警察当局も取締り上の必要か  
ら、こういう法律が制定され、それに  
よつて善良な業者が生業を奪われ、生  
活の困窮を来たすといふ事態が出現す  
るならば、当然それに対する十分な御  
処置なり救済なりがあつてしかるべき  
ものであります。その点あいまいにし  
ておきますと、むずかしいことを申し  
上げるようではありますが、この民主政  
治といふものに一番大切な政府に対する  
信頼性が失われる。関市の業者は一  
握りかもしれません、一握りの善良  
な業者に与える影響は、産業経済ある  
いは日常の業務に善意で従事しておる  
者全体に影響することをわれわれはお  
それるのであります。そういう立場か  
ら、通産省の政府委員の御説明にあり  
ました八百万円かかるいは一千万円か  
どうだかわかりませんが、少くともこ  
の法律の施行によつて、直ちにストッ  
プを命ぜられ、廢棄ないしは契約解  
除、ことごとく商品としての価値を失  
うものに対する当局の対策は、十分お

考え方を願いたいと思います。これはあらかじめ御处置なさつておりますか。法の権威を保つ上においても、政府の威信を保つ上においても、かくのごとき善良な業者に対しての处置はお考え願いたい。昨日中川政府委員から麻薬取締り云々の例が引かれましたが、それとは根本的に性質を異にいたしました。これは通産当局御承知の通り、関市の業者は、いわゆる闇の孫六以来七百年の伝統を持つ刀都と呼称されて参りました伝統の業者であります。今まで何らの懸念も持つてしなかつたことを、厳しく御記憶願います。それに対し、警察立法で生業を奪うことは、容易ならぬ事態でありますから、簡単に事務的にお考えにならないで、どのように処置をされるか。今の同僚委員の御意見、質疑の中にもありましたが、ただ施行期間が三ヵ月あるから、その間に改造を命ずる処置をするとか、輸出のあっせんをするとかいう当局の御好意はわかりますが、当局の御好意だけでは業者は救われるものではありません。今まで対策が具体的に考えておられなければそれでよろしい。これからどうするかということを、ここではつきり御開陳願いたいのであります。

での飛び出しは認めさせる。それから、在庫の関係から実施の期日はなるべく延期してもらいたい。御要望としては本年末までということでございましたが、警察庁いろいろ話し合いまして、あまり長くすることも、この法律制定の趣旨からいかがであろうかと、いうことで、三ヶ月という最大限でお考えを願つたわけでございます。なお参考議院においてもいろいろ御意見等もございまして、五・五センチ以下のものは適用を除外する。またあくちに、ついての実際上の運用方針としても、これは現実に危険度の低いものは、解釈上これを除外することを考慮するというようなお話をございましたが、警察庁としては可能な限りは、そういう業者の不測の損害というような点についても御考慮をいただいたものと了解しております。ただこれについて、本年法律上補償の必要があるのではないかといふような意見もございまして、これについては法制局に前例なり、法の解釈等をいろいろたどりたのではございませんが、これについては、輸出用その他に道も開かれておるし、前例等から見て、これは遺憾ながら補償の対象にならないらしいということをござしましたので、この点はあるいは不十分にとどまつたかと思います。しかし幸いにして相当量の輸出も期待せられるわけであります。またボケット・ナイフ等は、先ほど申しましたようにむしろ輸出を主体としているというような現状であります。ただいま解説摘要のよう御指導が期待ができるんじやなかろううに、ある意味においては関市に集中しているということが、地元としてもこれについて重大な関心を持つて親切な御指導が期待できるんじやなかろう

## ○ 次措旨でか

、こういうことも考えられますの  
、今後におきましては、御指摘の趣  
を十分に含みまして、できる限りの  
置をとりたい、かように考へてある  
第でござります。  
**三田村委員** 局長十分御存じと思ひ  
すが、関市の業者は、非常に紳士的  
ありまして、抗議的な要求とか、あ  
いは近ごろはやりのデモ、陳情とか  
うものは一切やつておらぬのであり  
す。非常に紳士的で、この問題を切实  
訴えているのであります。この点もあ  
つぜひお含み願いたいと思います。  
るほど先例云々といふお話もあり  
ますが、昨日の中井委員のお話もあり  
ました通り、これは先例とはケースが  
違うのです。そこで今の輸出転用の問  
題でありますか、これは局長御存じの  
通り、この法律の施行を待つまでもな  
く、業者の立場から申しますならば、今  
度で可能な範囲において、最大限輸出  
を全部政府補償をせよ、そういうむ  
ずかしい立場が救われるということは、通  
じて禁止されたもの、いわば廃品を全  
て輸出の方に向けて、これによつて業  
者の立場が救われるということは、通  
じて御意見を伺つておきたいのは、例  
の技術的、物的援助を、あくまでお  
分好意を持ってお考えを願いたい。  
これを切にお願いいたしておるのであ  
ります。  
それから今警察当局も御同席であり  
ますから、あわせてさらに一言申し上  
げて御意見を伺つておきたいのは、例  
の合、あるいは更生施設の場合の精神  
を全部政府補償をせよ、そういうむ  
ずかしい立場は申しませんが、そうい  
う点は十分御考慮願いまして、転業のあるも  
のを十分に含みまして、できる限りの  
置をとりたい、かように考へてある  
第でござります。

でも、一体こういうものはどういう用途があるんだということは、立法の裏にあるようあります。用途がなくて害があるから禁止してもいいじゃないかという話が、しばしばあるのです。警察の面から考えますと、一応そういう議論も成り立ちますけれども、すべての用品がことごとくはつきり理詰めの上で割り切れるような用途を持つているものではありません。先般も申し上げたのですが、毎年々々意匠を変え、柄を変えた織物やきれいな反物が出てくる。これも、きれいな柄にしてどこに用途があるんだ、こういう意見が出てくるのと同じことであります。業者がその意匠の上に、あるいは製品の上に、日に新たに工夫をこらして新しいものを作っていく。これが大衆の好みに応じ、商品の価値を高めて、これが経済全体の活動を促していくことは、産業活動当然の定石であります。でありますから、この法案の扱いについて、せっかく警察当局も通産当局も御考慮になっておるのでありますから、一つ立法の目的を十分尊重して、この取締りについては業者の犠牲をできるだけ少くする、つまり法によつて禁止される対象の範囲を、できるだけ狭めていくということをぜひともお考え願いたいのです。飛び出しナイフについても業者はまことに遠慮がちで、五・五センチ程度にとめてほしい、一般的の常識から言えば七七

ンチぐらいいまではよいと思うのであります。が、業者はそれまで立場を低くしてそういう意思表示をしてゐるのあります。同時に小型ナイフにおきましても、そんなびかぴか光るものはどんな用途があるのだと言わればそれまであります。社会で愛用され、所持されておるものであります。それが全体警察的な悪の対象になるわけではない、ということもお考え願ひまして、これは実施面における考慮であります。が、できるだけ適用の範囲を狭くして、同時にまた一面、凶悪な犯罪に用いられるようなものに対する取締りは最も厳肅にしていただきたい。今同僚委員の発言にありましたように、法律は作ったが一片の警戒規定に終ってしまったというところでは意味をなしませんから、凶悪な犯罪に使用されるような大型の飛び出しなイフ、あるいはあいくちにいたしましても、こういうものに対する取締りは厳重にしていただきたい。現在でももすでに十五センチ以上のものは許可を得なければ所持されないことになつておりますが、警察庁の資料を拝見いたしますても、犯罪の統計を見ますと、十五センチ以上の刀剣類による殺傷事件が六千何百件もある。どういうことか、この資料だけを材料にしてこの法案を判断いたしますと、判断に苦しみますのであります。そういう点も一つ御考慮願いまして、警察、通産両当局において、警察取締りの面と、また業者保護——業者ということは闇の業者のみを対象にした意味ではありませんが、こういう点十分御考慮の上、これが法律として施行された場合のお取り扱いについてよせひとあたたかい、好意

ある、そして敵愾なる態度で臨まれることを切望し、それに対する警察、通産両当局の御意見を伺つて、私はこの事件に対する質疑を終りたいと思います。

に移りたいと思ひますが、別に討論の通告もございませんので、討論はこれを省略し、これより採決をいたします。風営営業取締法の一部を改正する法律案に賛成の諸君は起立を願います。

まして、御報告をいただきたいと存じます。

それに対しまして火災危険に対する予防ないしそういった火災の発生をいたしました場合の措置につきまして、十分の手段が講ぜられてなかつたといふことであります。が、そういつたずいぶん古い時代にできました既設の施設に對しまして、法制的にこれを防火壁

○滝野説明員 その点私たち今非常に苦慮している点でございまして、御承段がないということは、方法がないということではないのでござりますから、何か名案があれば一つお話を願いたいと思います。

○齋藤(昇)政府委員 御趣旨の点は全く御同感でございまして、よく了解をいたしました。この法律案が成立いたしましたならば、施行に当りましてたゞいまの御趣旨を十分心にくみましてよろしくお聞かねばならぬ旨の寸々の意見

○大矢委員長　起立総員。よって本案は原案通り可決すべきものと決しました。  
〔総員起立〕

にもなつて、警察といったしましては、  
目的を達成する最小限度にとどめるよ  
うに準備をいたしたいと思います。ま  
た通常省とも十分連絡をとりまして、  
ただいまの趣旨を達成いたしたいと  
思つております。

案に対する委員会の報告書の作成につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じまするが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○大矢委員長 御異議がなければさよ

う取り計らいます。

○大矢委員長　他に質疑がなければ本案について質疑はこれを終了いたしまして、お述べになりましたように、私どもも警察と十分連絡して、御趣旨に沿うようないたしたいと考えてゐる次第であります。

○大矢委員長 次に消防に関する件について調査を進めます。質疑の通告がござりますのでこれを許します。北山愛郎君。

○北山委員 消防に関して二、三お尋ね

した。別に討議の通告もありませんので、直ちに内閣提出、参議院送付にかかる銃砲刀剣類等所持取締令等の一部を改正する法律案について採決いたしました。本案について賛成の諸君の起立を求めます。

ねをいたしたいのでござりますが、最近御承知のように、式場病院の火災のために多数の命が犠牲になつたわけであります。またこの前横濱でありましたか、やはり養老院において多数の犠牲者が出ております。これは

〔総員起立〕  
○大矢委員長 起立総員。よつて本案は全会一致可決すべきものと決しました。

いろいろの欠陥があるであります。が、こういうような病院あるいは宿舎というような共同の施設、この建築等の設備が不十分であるという点が指摘されておるわけであります。そこで一つ国家消防本部長から、この式場病院等の問題につきまして、その経過、原因あるいはこれに対する措置等につきまして、その経過、原因

ざいます式場精神病院方ほとんど類似したような状態で燃えまして、やはり十八名という犠牲者を出しておるのであります。これにつきましても、再度そういうふうな意味の勧告をいたしましたのであります。これを法制的に見ますと、結局問題は概説のそいういった相当大きな木造建築物に、多数の要保護者あるいは患者というものを収容して、

○北山委員 そうしますと問題は、建築基準法なりあるいは現在の消防法においては新しい建物については、火災の場合でも危険が少くなるよういろいろな条件をつけ得るが、既存の建築物についてはこれが適用にならないから、そこで法的手段がないのだ。従つてまず勧告をもって厳重にいろいろと気をつけさせよ、こういうほかはない

なっております。この点を法律で今後いかように改善したらいいか、ということにつきまして、日下閣係の建築当局あるいは消防の失陥面をやつてあります。諸君ともある相談をしておるわけでござい生す。ただ法律を改正していくそれが防火建築物あるいは耐火構造に変るというような経済的条件がそろいますならば、よろしゅうございますけれど

ども、御承知のようすに厚生省の当局にいろいろあれが起つた場合に、事情をお聞きしたのでござりますけれども、現状におきましてはそういった産院とか養老院とかという保護施設につきましても、なかなか経済的、財政的裏づけがございませんので、法制的な裏づけをいたしましても、ただそれはそれだけのことであつて、固かこれに對しまする相当の援助措置を講するといふことならば別でござりますけれども、実情を聞いてみますと、なかなか簡単に参らぬようありますから、法文を改正していただくについては、もう少し私の方で研究させていただくという段階でございます。

○北山委員 それはどういうふうに研究するつもりですか。問題は明らか

じやないかと思うのです。たしか市町村の場合でも、現在の法制上において一應命令することはできるが、しかしその際には補償しなければならぬ。補償する金がない。そこで実際はその法律が既存の施設については空文化しているといいますか、おそらく補償してやられたという例は少いと思います。その財源を措置すればいいのですから問題は簡単なんですね。従つて消防本部としてはそれについて具体的にどのような考え方を持つておられるか。検討すると

簡単には参らぬようありますから、法文を改正していただくについては、もう少し私の方で研究させていただくという段階でございます。

○北山委員 それはどういうふうに研究するつもりですか。問題は明らか

じやないかと思うのです。たしか市町村の場合でも、現在の法制上において一應命令することはできるが、しかし

その際には補償しなければならぬ。補償する金がない。そこで実際はその法律が既存の施設については空文化しているといいますか、おそらく補償してやられたという例は少いと思います。その財源を措置すればいいのですから問題は簡単なんですね。従つて消防本部としてはそれについて具体的にどのような考え方を持つておられるか。検討すると

簡単には参らぬようありますから、法文を改正していだくについては、もう少し私の方で研究させていただくという段階でございます。

○北山委員 まさか国家消防本部では

病院の改裝について頗る子講でやつてもらいたいということを考えておるの

いままして、そういうことも一つのヒントではなかろうかと思つておりますけれども、今北山委員がおっしゃるよう

いまましておらないような状態でござります。少くともこの原子力時代に、そ

うな頼母子講等で間に合うようなものであります。少くともこの原子力時代に、そ

うな施設に対しまして、相当強力な施設改造の財源の裏づけをするといふことは望ましいのでございまして、

〔開言委員〕 今の当局の答弁は答弁にならぬと思う。今日の国家消防庁の存在の意義は、そういう問題について消防法が現在のような形になつておるのを、法律その他を出す、あるいは補助の予算をとるというようなことを起案をし、そういう作業をするのが大体今日の消防庁の仕事であると思う。それをするには、基礎的な資料として、さつきから北山君から話されておるようなものが一応消防庁には集まつていなければならぬ、そういうものを集めないで、ただ漫然と今の消防庁の建設から考えておれば、結局さつきお話をのように、「どうも草ぶき屋根が多いからトタン屋根に直そう」というようなふうには話は進まぬと思います。もう少し消防庁は実態というもの現実を前にして、みずから持つております機能を發揮することのために仕事をしてもらいたいと思う。今北山君が心配して

じて横浜で持っているタンクを全能力をあげて動員して参りましても、道路が狭いために、一つのタンクに積んできた水をかけてしまえば、自動車がすれ違うことが困難でありますから、一台々々減つたやつから減つたやつから水をとりに行つて帰つてくるということで、何のことではないネズミが回りをぐるぐる回つているというようなことで十台のポンプが一台の役しかしない。従つてあそこに動員された三十五台、四十台のポンプが實際には二台分か三台分しか働いていないというのが実情であります。

て不見識だと思う。もし消防庁にほんとうに誠意があるなら、あなたの方でありますか年鑑でありますか、あれをお持ち願つて、そして同僚各位に一応御配付願えれば日本の火災現状はわかるのであります。そしてその火災現状の中から、私どもは火災をでくるだけ少くすることのために努力するということが、委員会の義務でもあり、また当局の任務だとも考えておるのであります。従つてこの際当局でこしらえている資料をすみやかに出してもらいたい。そしてぜひ将来火災のないようにしてもらいたい。

もう一つこの機会に私聞いておきたかったことは、今法律を改正することは考えていない、というような答弁でありましたが、これはさつき申上げましたように非常に不見識である。あいのものについてはやはり民

る。しかしこの援助は都会の都心地だけでありまして、一般にはなかなか適用されません。これはきまつた地域だけであってなかなか一般にするわけには参りません。従つてこれらの考え方をもう少し広げて、そうして道路が狹隘で火災が起ればどうにもしようがないというようなところには、一つの防火壁的の鉄筋コンクリートの建築物といふようなものがいれられるような、またいれるようなことを都市計画の中にも纏め込んでいく、そういうことが容易に行われるようなことが私は考えられるべきであると思う。飛び火などもありますけれども、飛び火なども大きな鉄筋コンクリートの建物があればこれで防げるのです。現実に熱海の火事がこれを物語っている。これはまん中邊にあつた大きな建物が類焼を防いだということが事実であります。これらの例は非常にたくさんあると思いま

際必要ではないかというように考えるが、こういう点について当局はどういうふうにお考えになりますか、もう一度一応御答弁を願いたいと思います。

○瀧野説明員　ただいまおつしやいましたした門司委員の御要求の資料につきましては了承いたしました。後刻直ちにできるだけの資料を提供いたします。それから法的措置について改善策をもつと熱心にやれといおしかりでございますが、この消防法の根本的な改正はしなければならぬと思っております。できるだけすみやかな機会に国会におかれまして改めていただき。御承知のように根本的な問題は、抽象的に言は消防法で一応うたってござります。これは法律とともにこの条例を再検討いたしまして、すつきりしたものにして、全国的に、地方的特色の特

おそらく、見出したのは四樓見晴で、  
行つたときはすでに一両火の海であつ  
たのでありますけれども、それに使い  
まする水がわずか五、六分で費消して  
しまう、やむなくかけ下のはるか向う  
から中繼で水を運んできて、その間に  
は相当時間が経過しておるというふう  
な実情であります。御指摘の点は私非  
常に残念に思つておるのでありますけ  
れども、そういうふうな類似のケース  
が今後すいぶんあるだらうと思います  
ので、こういった特別な施設につきま  
しては、消防上必要な施設、貯水槽と  
か、人命尊重の立場から必要な非常口  
とか、非常ベルとか、あらゆる点につき  
まして強く私の方から勧告もし、警告  
も差しておるような次第でございま  
す。

おりますのは、たとえせんだつての横浜の火事などは約百人を焼き殺してあります。これは養老院に行っておられた人であるからといつても、人であることに間違いないのであります。同時にこれは天寿を全うさせるための一つの施設であります。そういうところにいる非常に氣の毒な人が、一つの火事で百人も焼け死んだという火事はないのであります。もとと天災地変の場合は別であります。そういう大きな問題が部分的に起っている。しかも火事の実情を見てみますと、水利が非常に悪い、あそこの場合は、ありつけないホースをつないで、五台か七台並ばなければ水が出なかつたのであります。従つて十台持つていっても結局は一台分の仕事しかしておらない、辛うじて

ら、こうなことができたのだといふことであるならば、やはり法規を変えていくという私は積極性がなければならぬと思う。ただ研究しているといふだけでは私は済まぬと思う。それから同時に、これは私別に当局を責めるわけではありませんが、消防に関する件について委員会がお聞きしようとしておりますので、少くとも今日消防庁が持つております昨年度一年の火事に対する統計の資料くらいはやはりお持ち願つて、そして現在の消防状態がこうあるといふくらいの親切味があつてもいいと私は思う。あなたの方にないわけはない、あなたの方にちゃんとそういう資料はあるのです。資料があつてそれをここに提出されないので議論しているというようなことはきわめ

間において当然やるべきことはやると  
いう嚴重な何らかの形で立法化するこ  
とが必要ではないかと私は思う。もし  
経済的にそうした團体ができないとい  
うならば、防火施設として当該市町村  
なども優先的にそういうところには貯  
水槽を置くとか、そういう施設をする  
ことが必要ではないか、それから火災  
の予防等につきましても、今日の都市  
計画の中に、やはり火災予防からくる  
建物自体に対する考え方も、私はこの  
際織り込んでるべきであると思う。現在日  
本において行われております都市計画  
の状態は、御存じのように道路の幅を  
広くするわけにはいかない、従つて火  
災予防のために鉄筋コンクリートの建  
築をするために一定区域を区切つて、  
政府はこれに援助をしているはずであ

す。それらに対する当局者の態度を、もう少し明確にしておいてもらわないと、当局は何をしているかわからぬ。当局の怠慢だけで事が済めばいいが、しかし焼け出された者は災難でありながら、単に当局の怠慢を責めているばかりぬ。單に当局にもう少し慎重に考えてもらって、一つ消防法の改正なりあるいは消防組織法に欠陥があるなら、これを改正していくといふことが必要ではないか、ことに消防法の二十条でありますか、二十四条あたりに書いてあります——はっきり冬文を覚えておりませんが、大体二十条台くらいだと私は記憶いたしております。この辺に書いてある民間のものをどういうふうに義務づけていくかといふようなことの、法の改正が私はこの

別要らないものはなるべく一本にして強い線を出したい、それから御指摘の具体的な第五条の点でございますが、既存のものについては手が差し延べられないからほつておくのだ、そういう怠慢といいますか、あきらめのような気持では毛頭ないのであります。あるいはおっしゃいました貯水槽の問題等につきましても、思ひ切った、そういった多数の人員を収容するようなどにおきましては、必ずこれを法律によって規制するというところまでいかなくちやならないと思っております。

それから根本的な問題といたしまして、この消防の施設等につきまして、消防施設の強化のための補助金を出し

まして、地方の公共団体ができるだけすみやかに消防に必要な施設を充実さ

えでありますので、御了承をいただ

いたい。ただ中央の本部が指揮監督権

を強化されれば、貯水槽なりそういう施

設が改良できるわけじゃないんです。

一一番難点というのは、市町村がやろう

と思つても財源がないということなん

です。その財源措置をしてやるというこ

とが、一番の問題だと思うのです。政府

としての責任だと思うのです。そこで

金がないといえばそれまでですが、たと

えば今度政府は住宅公団に例の火災保

険会社から九分という高い利子で金を

借りておるようではありますが、この火

災保険会社の資金などは、いわば資金コ

ストのない金であります。ただの金で

あります。ただの金を九分も出して政府

が借りるのもどうかと思うのですけれど

ども、とにかくそういう消防と非常に関

係の深い資金が、消防本部がぼやぼや

しているうちに、住宅公団の方にとら

れてしまつて、そういう方向に目を

向けていかなければならぬ。この点を

この委員会でも消防の問題は再々取り

上げられておりますが、国の消防行政

の担当者として、そういう方向に目を

向けていかなければならぬ。この点を

強く希望しておきます。

それから消防団員の公務災害補償で

あります。これについては数年前に

各府県に市町村の一部事務組合でもつ

て補償組合ができおるはずであります

が、その普及状態あるいはその成績

はどういうふうになつておりますかお

伺いたします。

それから消防団員の公務災害補償で

あります。これについては数年前に

各府県に市町村の一部事務組合でもつ

て補償組合ができおるはずであります

が、その普及状態あるいはその成績

はどういうふうになつておりますかお

伺いたします。

それから、そこに防火的な意味を含んで、

ああいう資金もそういうふうに転用で

あります。積極的にそれを補助してやらせるというふうな措置を講

じております。御指摘の点でさらに消

防の法的面で改善をしなければな

らぬということは、私たちも強く痛感

いたしておりますので御了承いただき

たいと思います。

○北山委員 お気持はわかつたのです

が、勘違いしないようにお願いしたい

のは、今市町村条例できめていること

を法律に置きかえても、問題は解決し

に並行した立法手段というようなもの

をお考へ願いたい。同時に東京でもあ

るようですが、草ぶきの屋根で

あれがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだに

あります。今でも東京のちょっと郊外

に行くと、密集地帯にもございます。

それがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだにあります。今でも東京のちょっと郊外

に行くと、密集地帯にもございます。

それがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだに

あります。今でも東京のちょっと郊外

に行くと、密集地帯にもございます。

それがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだに

あります。今でも東京のちょっと郊外

に行くと、密集地帯にもございます。

それがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだに

あります。今でも東京のちょっと郊外

に行くと、密集地帯にもございます。

それがいかに危険なものであるかは申

し上げるまでもない。あれをいまだに

あります。今でも東京のちょっと郊外

</div

であります。國から、そういう消防団員の災害の場合の補償をする義務を少しでも軽くさしてやるために、消防団員災害補償の補助金を強く要望いたしましたが、これは水防も同じでござりますけれども、まだ実現してないような状況でございます。

○北山委員

先ほど火災保険から低利資金を借りると言いましたが、この低利というは何分でお借りになつていいのでは設置してないか。またそういう府県では一体どういうような補償の方法を考えておるか、それについて重ねてお聞きしております。

○滝野説明員 保険会社が市町村の消防のために融資するという利率は年八分で五ヵ年償還分でございます。年八分で五ヵ年償還になつております。一年ずつ置きといふことでございます。それから補償共助の組合がまだできない府県はいかなる理由か、これはいろいろ理由があるのでござりますけれども、その一つの理由としては、市町村の、いろいろ財政事情を異なる公共団体が一緒になって力を合せてやるのでございますが、市と町村というふうなものが、消防関係で見ました場合に、市の方が負担がやや大きくなるというふうな一面もありまして、県下を打って一丸とする、そういう組合組織では話がまとまらぬ。これは私たちも催促いたしておるのでありますけれども、こういうものはその地元の話し合いによつてまとまるこことを希望いたしておりますので、そういう理由がおもなものであります。

○北山委員 いろいろまだお聞きしたいことはございますが、時間もございませんから大体以上で終りますが、とにかく日本のいろいろな政治の中でも、消防というものは非常にくれておるのです。これは一つにはやはり市町村にまかせっぱなしで、責任を市町村に負はり最終の目標というのは火災がなくなくなることだとと思うのです。これをびかりましたボンブをたくさん備えたり、消防団員がバッジをつけて喜んだり、表彰状をもらって喜んだり、そういうふうな方向でなく、もつと一步先に進んで、根本的に火災予防という問題の合意的な対策を講じ、一般的日本の消防の実態を、ある悪い面を助成するんじゃなくて、もつと一步先へ進んで指導してやる、あるいはいろいろな欠けておる点を補つてやるという気持で、もつともつと御勉強願いたいと思いまます。その他の点につきましては、いざなまあらためてお伺いをいたしたいと思います。本日はこれで私の質問を終ります。

○龜山委員 簡単にお伺いしたいと思ひます。先ほど米同僚の北山委員並みに門司委員からの消防に関する御説明も、私どもまさにごもつともだと思つてます。ぜひこれは国家消防本部にいたしまして、内閣提出(參議院送付)に関する報告書で、風俗營業取締法の一部を改正する法律案(眞鍋儀十君提出)に関する報告書申し上げまして、何か御所見があればお伺いしたい。

○滝野説明員 ただいまの御忠告つしんで拝聴いたしました。その点は今後も深い关心を持ちまして関係各省にも呼びかけ、そういうた続々で監督ないし保護する施設を防火的施設に変えていかなければならぬ。文部省のごとく、累年私たちの方で強く要求いたしておるのでありますけれども、現状はなかなかそういうい。また厚生省関係におきましてもことは当り年で、厚生省関係の施設が災いを受けておる。これも厚生省当局は非常に痛感いたしております。手打ちたいといつておるのでありますけれども、たゞいまの御忠告いただきました点は十分考慮いたしまして、今後努力が質問すると答つておつたんですが、どちらが補助を考慮しない場合もあり、たゞい考慮しておつてもその単価が低さに失するというような工合で、結局火災の起りやすく、かつ從来多く火災の起つたような学校、病院、こういうものの耐火構造ができることが非常に少い。これは建設省なりあるいは厚生省等の仕事であるかもしませんが、こういう問題をぜひ、今までの火災原因に従して、國家消防本部からこれらの当局に、第一助成、補助の問題から考慮すべきものだと思うので、そういう方面に強くお話しを願い、そういうことの実現するよう、火災の予防という意味からも御努力が頼みたいと思います。一応希望だけを申し上げまして、何か御所見があればお伺いしたい。

〔参考〕  
〔都合により別冊附録に掲載〕

○大矢委員長 本件については、他に御質疑がなければ……。  
○前尾委員 ちょっと、さつき鈴木君が質問すると答つておつたんですが、今まで、これが補助を考慮しない場合もあり、たゞい考慮しておつてもその単価が低さに失するというような工合で、結局火災の起りやすく、かつ從来多く火災の起つたような学校、病院、こういうものの耐火構造ができることが非常に少い。これは建設省なりあるいは厚生省等の仕事であるかもしませんが、こういう問題をぜひ、今までの火災原因に従して、國家消防本部からこれらの当局に、第一助成、補助の問題から考慮すべきものだと思うので、そういう方面に強くお話しを願い、そういうことの実現するよう、火災の予防という意味からも御努力が頼みたいと思います。一応希望だけを申し上げまして、何か御所見があればお伺いしたい。

○大矢委員長 それでは質問を留保いたしまして、本日はこの程度にいたしませんから留保しておいて下さい。

○大矢委員長 本日午前十時より理事会を開き、十時半から委員会を開きます。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十八分散会